

DIARIO DE

BARCELONA,

Del Jueves 1 de



Noviembre de 1798.

Todos los Santos. = *Las Quaranta Horas están en la Iglesia de nuestra Señora de Bethlehem : se reserva á las cinco y media. = Hoy es Fiesta de Precepto.*

Sale el Sol á las 6 h. 50 m. ; y se pone á las 5 h. 10 m. Hoy es el 23 de la Luna : sale á las 11 h. 37 m. de la noche ; y se pone á las 2 h. 30 m. de la tarde siguiente : pasa la Luna por el meridiano á las 6 h. 15 m. de la tarde. Debe señalar el Relox al medio dia verdadero las 11 h. 43 m. 46 s. = Hoy es quarto menguante á las 10 h. 41 m. de la mañana.

Día 30	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
A las 7 de la mañ.	14 grad. 06	27 p. 10 1. 3	E. S. E. Cubierto.
A las 2 de la tard.	16	07 27 11	S. Entrecubierto.
A las 11 de la noc.	15	06 27 11	N. Sereno.

Continúa el Discurso de Mineralogía de ántes de ayer.

Es muy cierto que el descubridor de un mineral tiene derecho de darle nombre ; porque está obligado á darle á conocer al público. A la verdad este tal enriquece la ciencia ; todos los que la estudian deben estarle agradecidos ; y todo el mundo debe estimar á quien contribuye al bien de la sociedad. Seria pues una grande injusticia hablar mal , ó criticar al descubridor de un mineral , solo porque este le ha dado un nombre impropio , ó porque no ha podido borrarle mejor.

A unas piedras nuevamente descubiertas se les ha dado el nombre de *Adularia* , *Tremolita* y *Sommita* , porque fueron halladas en el monte , llamado *Adula* en italiano ; ó sobre el monte *Tremolo* , que es uno de

sus ramales ; ó sobre el monte *Sommato* , cercano al *Kesuvio*.

Estos nombres son muy malos , porque cada una de estas montañas tiene otras muchas piedras mas que aquellas que se han nombrado ; y aun de las mismas piedras se hallarán muchas en otros países. Pero aun quando estas dos objeciones no fueren fundadas , los nuevos nombres que se han dicho son inútiles , porque no indican alguna calidad ni propiedad , de las piedras á que se aplican.

Un mineral que lleva el nombre de su color , es mal intitulado ; porque por esto no está bien distinguido de otro mineral que tenga el mismo color : tales son la *Lauicta* y la *Leucolita* , que significan piedras blan-

blancas ; la Cblorita substancia verde , y la Cyanita substancia azul.

La Lengua griega permite se unan muchas palabras en una sola, y por consiguiente muchas ideas en una sola expresion ; y este es un medio de que se valen muchos para inventar nuevos nombres. He aquí algunos ejemplos de estos nombres, con su significacion griega:

Actinocita, substancia brillante.

Amphilola, equivoca ó ambigua.

Analeima, sin firmeza.

Axinites, hierro de hacha.

Chabasio, nombre sacado de una palabra griega, que significa cierta especie de piedra.

Diopasa, transparente.

Idocrasa, substancia de mezcla.

Pyroxenes, piedra extraña del fuego.

Stilbita, substancia de lustre ó reluciente.

Staurotida, eructa.

Thallita, follaje verde.

Yo sé que por lo comun es muy dificil hallar ó inventar nombres, que den la idea del caracter distinto de un mineral nuevamente descubierto ; mas tambien me parece no ser posible hallar nombres peor que los que se han hecho sobre que

res que los que acabo de expresar : ninguno de ellos da la menor noción del objeto que nombrá , á excepcion de la *Axinites* o *Axinita*, que tiene mucha semejanza con un hierro de hacha de Alemania.

Hay muchos minerales que son brillantes, como la *Actinota*; transparentes, como la *Diopasa*; de substancia mezclada, como la *Idocrasa*; y otras que tienen un cierto lustre, como la *Stilbita*. Hay tambien muchos minerales equivocados ó ambiguos, como la *Ampibola*. Que idea se da de la *Analcima*, diciendo que significa una substancia sin firmeza ; ó de la *Thallita*, comparándola á un follaje verde ; ó de la *Chabasia*, por un nombre sacado de una palabra griega, que significa cierta especie de piedra ? ello es cierto que no hay sino la *Asinita*, cuya significacion sea instruiva en orden á explicar la forma del objeto denominado. Se ve por esta exposición, que de donde derivaciones sacadas del griego, no hay mas que una que tenga una buena significacion ; y lo mismo sucede en la mayor parte de las etimologías.

(Se continuará.)

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

Embarcaciones venidas al Puerto el dia de ayer.

De Benidorm, en 4 dias, el Pat. *Marcó Bosch*, Mallorquin, Xabéga núm. 18, con higos.
De Mallorca, en 6 dias, el Pat. *Jayne Escat*, Mallorquin, Xabéque núm. 694, con habas, aceite y otros géneros.

Libros. *Zarita*, Anales de Aragón, 7 tomos fol. = *Lamura*, continuacion de los Anales de Aragon, 2 tomos fol. = *Gatipay*, Historia

de todos los Reynos de Espania, 4 tomos fol. = *Illescas*, Historia Pontifical, 5 tomos fol. = *Pineda*, Monarquia Belesiastica, 5 tomos fol. = *Obras de Cornelio Tacito*, en Espanol, con notas, fol. = *Calvero*, Viage de Felipe II., fol. = *Escondido*, Historia de Valencia, 2 tomos fol. = *Historia de Marco Aurelio*, fol. = *Estrada*, Guerras de Flandes, con láminas, 3 tomos fol. = *Quinto Curcio*, en catalan, fol. = *Fchua*, Anales de Cataluña, 3 tomos

mos sol. — **Nifio, vita christi, Cartujano**, sol. — **Herrera, Comentarios de la Guerra**, sol. — **Idem, segunda y tercera parte de la Historia General del Mundo**, 2 tomos sol. — **M. Vitruvii, Poissonis de Arquitectura**, sol. — **Cespeles, Historia de Don Felipe IV, Rey de las Españas**, sol. — **Cronica del Rey D. Pedro**, sol. — **Castro, Historia de los Reyes Godos**, sol. — **Pisa, Historia de los Condes de Barcelona**, sol. — **El Libro de los Angeles**, en catalan, sol. — **Mena, trescientas Coplas, Cartas y Canciones**, sol. — **Retrato, remedios de próspera y adversa fortuna**, sol. — **D. Gonzalo el gran Capitan, tratado de Caballeria**, sol. — **Remesas, Historia de las Indias**, sol. — **Llibre de Feis Marítims**, sol. — **Montaner, descripció dels feis e hazanyes**, sol. — **Sandoval, Cronica del Rey Don Alonso**, sol. — Vendense en casa de Sierra y Martí, plaza de San Jaime; en donde se dexará ver una lista de Libros modernos, de Madrid, con sus precios los mas equitativos.

Avisos. Dos Caballeros que desean pasar á Madrid, necesitan dos Asientos de Coche: qualesquiera que los tenga, acuda á casa de Ignacio Tastás, calle de la Merced, quien dará razon de dichos Sujetos.

Qualquiera que tenga una Caldera para un Prado de Indianas, y alguna porcion de Plomo, y quiera venderlo, acuda á la Fábrica de Joseph Buxó y Compañía, calle del Conde del Asalto.

Ventas. En el Término y Lugar de San Feliu de Llobregat, y á muy corta distancia, está de venta una pieza de Viña buena, de uvas blancas, ó picapolls, cuyo producto anual es de 70H: si alguno la quie-

re comprar, acudirá al Señor Jayme Xalapeira, Piatero de esta Ciudad, quien dará razon: vive en la calle de la Borja, encima de la vuelta de San Francisco, al tercer piso.

Si alguno quisiere comprar un Bichocho, Caballo, y demas arneses que le corresponden, pues se vende todo junto, acuda á la calle de la Piajería, frente de la calle de Basca, á casa de la Viuda Paula Saforcada, donde se tratará del precio.

Alquileres. Hay un Mancebo Estudiante que desea encontrar oficio á quien alquilarle un Quarto para dormir y estudiar: vive en la calle del Call, quarto piso, en la casa de la Viuda Riera.

Quien quisiere alquilar una Casa sola, propia especialmente para Menestrales, sita en la calle Coudal, frente á la Carnicería, podrá despues de vista conferir con su Dueño, que le expresará el Albañil que la está componiendo; en el concepto de que segun fueren los informes que recibiere su Dueño de la persona que quisiere alquilarla, hará la gracia correspondiente.

Pérdidas. El dia 29 de Octubre, á las 7 de la mañana, se perdió un Delantal de Génova en la Iglesia de Santa Catalina: á quien lo haya recogido, y lo devuelva á Pablo España, Arriero, se le dará una peseta de gratificacion.

Desde el mes de Setiembre próximo pasado, se extraviaron dos Reloxes, uno de plata con tres cajas, la una de concha, y dentro un papelito, en el qual está asentado Juan Agrafel, y en el Relox el nombre de Acharde, hecho en Génova; y el otro es de oro, hecho en Paris, tiene dos cajas, la primera grabada, la muestra está un poco rota en el lugar de dar cuerda; la

sos ecaxas de similir, con un vidrio debajo; los círculos de concha, y otras señas que se darán: á quien lo entregare al R. P. Fr. Francisco Mata, Triunfato calzado, le dará 16 duros de gratificación.

El Domingo pasado por la mañana, desde las 8 á la 1, faltaron de un terrado de una casa de la calle del Conde del Asalto, una Sabana y dos Camisas de hombre, con la marca E. H. K.: á quien lo entregue todo al Editor de este Diario, se le darán tres duros de gratificación.

El dia 24 de Octubre se perdieron dos Mantillas de musolina en el Huerto llamado de las Monjas en la calle de San Pablo: quien las hubiere hallado, se servira 11 reales á casa del Dorador Salvador Miguel, calle dels Mercaders, número 9, al lado de la casa del Señor Pablo Llort.

El dia 16 del pasado, de Sarriá á esta Ciudad, se han perdido las piezas siguientes: unas Busquillas negras, de escote: un Zagalejo blanco, con falsetá de musolina: un Jubón de Indiana, de color oscuro; y un Pañuelo de musolina con listas azules, y otras señas que se darán: se suplica al que lo haya encontrado, se sirva entregarlas al Pablo Carbonell, Galerero, en la Tapinería, quien ofrece un duro de gratificación.

N. B. En estos primeros días del mes se renuevan las Subscriptions vencidas, 48 rs. vn. para esta Ciudad, 16 para fuera, francos de porte, y 50 rs. cada mes para América; no admitiendo menos de tres para las segundas, y seis para las últimas. En Madrid se subscribe en el Despacho principal del Diario: en Valencia, en casa de los Sres. D. Vicente Verdú, Boada y Compañía, plaza de Santa Catalina: en Cádiz, en la Librería de D. Victoriano Pajares: en Málaga, en la de D. Luis de Carreras y Ramon: en Salamanca, en la de su Semanario. Se admite igualmente en la Oficina de este Periódico Subscriptiones á los Diarios de Madrid, Valencia y Zaragoza: al Correo de Cádiz, de Valencia, y Mercantil; y á los Semanarios de Málaga y Salamanca.

El dia 23 de Octubre se quedó olvidado un Jubón blanco, de Indiana, en el Rech, en el Molino de la Sal, confundido con otra ropa: qualquier que lo haya recogido, se servira entregarlo á Francisca Martí, viuda, en la calle del Hostal de Manresa, en casa del Revendedotor que está enfrente de la casa de Boniquet, y dará una peseta de hallazgo.

Quien hubiese encontrado tres Dórrilos viejos, de oro, eavuellos en un papel, perdidos el 27 ó 28 de Octubre, desde la plaza de la Llana á la del Correo, pasando por diferentes partes, se servirá entregarlos á Mariano Schiás, Vizquiero, en la plaza del Rey, quien dará cuatro pesetas de hallazgo.

Se ha perdido un Pendiente de piedras: qualquier que lo haya encontrado, se servirá entregarlo en casa de Joseph Carló, Mediero, en la calle de la Bocaría, que dará 12 pesetas de hallazgo.

Nodriza: En la calle de la Carasa, casa núm. 150, vive Bruno Fabregas, Tejedor de Velos, quien informará de una Nodriza que busca Criatura, y su leche es de pocos días.

Quien haya menester una Ampolla de tres sevillas, acuda á la casa de un Sastre que está en la calle de San Francisco, cerca de la casa de Benavente.

CON REAL PRIVILEGIO.